

Panel

“Datos para la inclusión y equidad: visibilidad estadística de los grupos étnicos y de las mujeres indígenas en la Región de América Latina y el Caribe”.

Fecha y lugar: 17 de mayo de 2024, México

Modalidad: Presencial

Organizadores: Gerencia de Género, Inclusión y Diversidad, CAF – Banco de Desarrollo de América Latina y el Caribe

Contexto:

La región de América Latina y el Caribe se distingue por su rica diversidad cultural, pluriétnica y multicultural, alberga aproximadamente más de 800 pueblos indígenas, que representan cerca del 10% de la población total de la región, así como una significativa población afrodescendiente estimada en 134 millones de personas según proyecciones de la CEPAL (2020). A pesar de que más del 30% de la población de América Latina y el Caribe se identifica como indígena o afrolatina, menos de un tercio de los países de la región recopila información explícita sobre la población afrodescendiente y, aunque la recolección de datos sobre la autoidentificación étnica es más alta, estas poblaciones no siempre están bien representadas en las cifras o son insuficientes.

En el escenario actual de la región, hay una demanda cada vez mayor de información para visibilizar la realidad de los pueblos indígenas en consonancia con los derechos individuales y colectivos logrados. La falta de datos desagregados y el adecuado procesamiento y análisis obstaculiza el desarrollo de políticas efectivas que atiendan las particularidades de los pueblos indígenas y afrodescendientes. Un ejemplo es la integración de la pregunta de autoidentificación indígena en los censos: anteriormente, solo cinco países de la región (Brasil, Chile, Colombia, Guatemala y Panamá) incluía esta pregunta, pero ahora se ha expandido a 16 de 19 países que realizaron modificación para incorporar la identificación étnica en las fuentes de datos. Además, 8 de estos 19 países han incorporado preguntas destinadas a identificar a la población afrodescendiente.

Uno de los principales desafíos es la subrepresentación o invisibilización de los pueblos indígenas, afrodescendientes y más aún de las mujeres que forman parte de estas comunidades étnicas. Frecuentemente, los sistemas estadísticos no recogen información desagregadas por etnicidad y sexo, lo que conduce a una falta de reconocimiento de sus situaciones particulares y, por ende, a políticas públicas ausentes o poco adecuadas. Esto se debe, en parte, a limitaciones en la metodología de recolección de datos, incluyendo censos

y encuestas que no incorporan categorías étnicas ni de género, o que no llegan a áreas remotas donde estos grupos son más prevalentes.

Además, existe el desafío de la interpretación y uso adecuado de los datos, la información estadística deber ser utilizada para visibilizar, analizar y abordar las desigualdades estructurales, y no para perpetuar estereotipos, sesgos estadísticos o justificar exclusiones. Esto requiere una capacidad analítica sensible al contexto cultural, cosmovisión y prácticas de los pueblos indígenas y afrodescendientes.

Por otro lado, es importante resaltar que los contextos sociopolíticos y los ambientes de discriminación y exclusión a los que están expuestos estas poblaciones en general, y las mujeres que los integran en particular, son factores que influyen directamente en las respuestas a las preguntas de autoidentificación, así como en la recolección, procesamiento y análisis de los datos. A esto se suma la necesidad de formar al personal encargado de estos procesos para asegurar una comprensión profunda de las dinámicas culturales y sociales de estas comunidades. Esto es esencial para prevenir la producción de información distorsionada o sesgada.

Para superar estos retos es crucial el compromiso gubernamental con el fortalecimiento de los sistemas estadísticos nacionales para visibilizar estadísticamente a las poblaciones indígenas y étnicas de la región que incluya de manera sustantiva la perspectiva de género, junto con la colaboración con organizaciones internacionales y grupos representativos de las comunidades indígenas y afrodescendientes. Esto incluye el desarrollo de marcos normativos que regulen la recolección sistemática de datos desagregados de calidad y su análisis responsable con enfoque de derechos y de género, así como la implementación de tecnologías que permitan una mayor cobertura y precisión en los datos.

En este contexto, desde la Gerencia de Género, Inclusión y Diversidad de CAF- banco de desarrollo de América Latina y el Caribe, se propone este espacio de diálogo e intercambio de conocimientos y experiencias entre especialistas en estadística y en materia de género y diversidad, un escenario de colaboración para avanzar en el adecuado abordaje de la variable étnica y de género, así como de los enfoques respectivos que son un prerrequisito esencial para el avance hacia sociedades más justas, equitativas e inclusivas.

Objetivo: identificar estrategias y buenas prácticas para la inclusión del enfoque étnico y de género y su operacionalización en los censos y otros instrumentos de recolección de datos oficiales para lograr la visibilización de la población afrodescendiente, indígena, con foco en las mujeres que forman parte de estas comunidades étnicas.

A través del diálogo e intercambio de conocimientos se buscará analizar acciones concretas para avanzar en la incorporación de nuevas dimensiones e identificar estrategias que aseguren la representación efectiva de estas comunidades en los datos nacionales.

Metodología:

La metodología propuesta integra momentos de diálogo, análisis y reflexión sobre la inclusión del enfoque de género y étnico en las fuentes de datos demográficos y sociales como censos y encuestas de hogares y otros instrumentos de recolección de datos oficiales.

Panelistas:

- César Augusto Lins de Oliveira, consultor CAF especializado en visibilidad estadística de grupos étnicos
- Tamia Vercoûtère, consultora de la Fundación Shungo.